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扩投资稳增长要把握“适度”原则
由于结构改革配套措施未及时到位，为了规避“硬着陆”风险，确实可以维持投资的适当增长。但是过度强调“大

干快上”，已经脱离了适度的原则。
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■ 宏观大势

据《南方都市报》报道，8
月 1 日，发改委就公布审批
通过 27 个项目，此前的 5 月
21 日当天，发改委公布的审
批通过项目更接近 100 个。
自今年 5 月中央强调“稳增
长”至今3个月以来，发改委
项目审批通过数目一直维持
200个/月以上。

可以说，较之前两年同
期严控投资增速，大力推进
经济转型的决心，眼下中国
经 济 正 在 重 回 保 投 资 周
期。之所以如此，关键原
因或许在于上半年经济下
滑速度远超预期，在消费
需 求 启 动 依 旧 艰 难、出口
遭遇国际经济低迷的当口，
为了确保经济不发生“硬着

陆”，迅速求助于政府投资
主导经济，效果自然会立竿
见影。

以如此快的速度审批项
目，背后自然会衍生诸多问
题。虽然相关人士一直坚
称，这些项目不是临时上
报的审批，都是此前积累
和经过论证的，而且也都
是按照“调结构”的要求来
贯彻审批。但是，这么短
的时间内，放行如此多的
项目，很难让人相信，这些
项目的上马都利于经济结
构的转型。

实际上，在地方政府唯
GDP 为政绩、土地财政依
旧根深蒂固的当口，地方
所报项目，绝大多数依然

还是那些短期就能产生效
益的。不久前，广东湛江
上马的钢铁项目，官员激
情“吻增长”就足以说明，
以公共部门为主导的审批
经济模式不大可能主动进
行吐故纳新。

诚然，由于结构改革配
套措施未及时到位，为了规
避“硬着陆”风险，确实可以
维持投资的适当增长。但是
过度强调“大干快上”，已经
脱离了适度的原则。

若以此速度继续审批下
去，那可以预期，未来6个月
内，中国经济可能会掀起新
一轮的投资浪潮，固定资产
投资增速可能重回30%以上
的高位，经济增长“三驾马

车”只会愈发跛脚。
那么，所谓的“调结构”

也就演变成了加固“老结
构”，大幅度提高消费需求也
就成为奢望。民间投资亦难
以因为政府投资加速而协同
激活，反而可能会遭遇进一
步的打压。正当“新 36 条”
实施的关键时刻，中央和地
方诸多大项目的上马，定然
会在融资渠道、市场准入和
市场机会等方面形成“挤出
效应”。

当此关键时刻，再以月
批 200 个项目的速度，大规
模上马以地方政府和国有
企业为主导的投资项目，显
然需要更慎重对待。

在经济转型方面，应该

切实地在减税、金融改革
等方面有实际的动作。不
然，此轮投资浪潮很可能
会在明年又带来一波经济
过热周期，宏观政策又要
走 向 紧 缩 周 期 。 这 样 的

“一年一变”，只能是进一
步缩短中国经济整体的周
期，迅速在通胀和通缩中
切换。

概而言之，稳增长不能
以恶化经济结构为代价，更
不能深度加固畸形的增长
模式。而这尤为需要关注
的就是防止“大干快上”风
潮的再度出现，不能为了快
而快。

□倪金节（财经作家）

●北京市住房保障
办公室官员透露，为了降
低公租房建设成本，拟允
许公租房项目最多配建
45%的商品房，以实现零
成本持有。此外，北京已
经申请试点发行 REITS，
一旦获得证监会批准即
可将公租房进行资产证
券化。

据新浪网
短评：45%、零成本，

耐人寻味。

●国家发改委专家
杨宜勇近日备受争议，他
是“中华民族伟大复兴监
测指数”发明者之一，面
对质疑，杨宜勇表示：“由
于地区差异，指数主要应
用平均数，可能和个人感
受有一定差距，就像平均
工资。”

据人民网
短评：感受差距？无

从感受才是。

●伦敦奥运会上，中
国运动员在竞赛，赞助商
也在“夺金”。赞助中国
军 团 的 国 内 外 企 业 61
家，其中有 29 家上市企
业，除 6 家上市公司未能
查询到相关数据外，2011
年公司营业额共计 1.13
万 亿 元 ，净 利 润 共 计
683.69 亿。此外还有一
名独特的赞助商——鄂
尔多斯市政府。

据《中国经济周刊》
短评：政 府 赞 助 奥

运 参 赛 队 ，确 实 挺 特
别的。

●76 岁的西班牙人
奥特加财富增长到 466 亿
美元，取代沃伦·巴菲特
成为全球排名第三的富
豪。尽管西班牙国内市
场动荡不安，这位服装连
锁店 Zara 的老板通过在
中国等新兴市场开新店，
财富猛增。

据新浪网
短评：国 内 市 场 的

消费能力可以帮助一个
西班牙富豪升级，为何
难以帮助本土企业渡过
难关？

●受印度电力事故
的警示，7 月 31 日下午，
国家电网公司立即召开
印度大停电事件专题会
议，从本周开始部署安
全大检查。国家电网总
经 理 刘 振 亚 在 会 上 强
调，要加快建设以特高
压电网为骨干网架、各
级电网协调发展的坚强
智能电网。国家电网认
为，一张网促进了电网
的互联力度，能够使得
局 部 电 网 之 间 相 互 支
援，避免大面积停电事
故的发生。

据《21世纪经济报道》
短评：印度大停电是

因为没建“一张网”？

栏目主持人：灰常

《三湘都市报》报道，以奥运为题材的可乐罐
早已成为世界性的收藏品，其收藏价值一直在成
倍增长。十年前，北京申奥成功发行的纪念金罐
装可乐，如今在网络上售价200元，身价翻了100
多倍。不仅如此，在网上，一套 5 只装北京奥运
福娃可乐罐(空罐)标价为50元，一套奖牌系列4
瓶装(玻璃瓶)“全家福” 标价为180元。1992年
为巴塞罗那奥运会发行的可乐罐更是被炒到了
每个8000元。

■ 一家之言

“眼球数据”的背后
是投资饥渴症

正是因为投资对政绩的拉动作用极强，
因此，地方在推动经济增长方面，也始终把
投资放在了首要位置，只要有投资、特别是
大投资，不管什么项目都要，也不管给什么
政策都行。

■ 财经漫谭 奥运商机

据《每日经济新闻》报
道，7 月 25 日，长沙市委、市
政府对外发布 2012 年重大
推介项目 195 个，投资额达
8292 亿 元 。 不 过 ，记 者 经
查 阅 相 关 数 据 发 现 ，与投
资额高达 8292 亿元不相对
称的是，长沙市上半年重点
工程投资完成额仅为年度
计划的 31%，重大商务项目
累计投资额仅为年度计划
的21.78%。

虽然从投资的特点和属
性来看，多数投资不可能在
一年内完成，而需要几年才
能完成。但是，像长沙市这
样发布投资数据的方式，让
人无法判断这些数据到底有
多少可信度。

有人认为，这叫先声夺
人，即先把数据抛出来，吸
引一下公众的眼球。至于能
不能完成，何时完成，谁来
完成，并不重要。

也正因为这样，很多地
方、很多官员都十分看重这
样的“眼球数据”。

近一段时间以来，有关
地方版“4 万亿”的数据和
报道，就深深地吸引了公众
的眼球，也引起了社会各方
面的强烈反响。而在地方
版的“4 万亿”投资计划中，
很多地方都抛出了这样的

“眼球数据”，有的地方甚至
比长沙市更加吸引公众的
眼球。

如广东省公布的今年重
点项目计划，总投资就达到
了 28917 亿元，其中当年投

资计划 4000 亿元。然而半
年过去了，广东省重点项目
累计完成投资仅为 1548 亿
元，为年度计划的 38.7%；资
金到位 1553 亿元，为年度计
划的38.8%。

地方如此重视“眼球数
据”、“眼球效应”，显然与多
年积累起来的“政绩饥渴
症”有着紧密的联系。

因为唯有投资才是拉动
政绩最直接、最有效的手
段。特别是城市建设投资，
不仅见效快、收效大，而且
当期投资当期见效。

相反，工业项目投资，往
往是为别人做嫁衣，为后人
育树林。所以，地方推出的
投资项目，一般都是城市建
设项目。以长沙市为例，确
定的 40 个总投资 3748 亿元
的重大项目，仅“十大片区
建设”和“十大基础设施”
就 达 到 2450 亿 元 ，占总投
资的65%。

正是因为投资对政绩的
拉动作用极强，因此，地方
在推动经济增长方面，也始
终 把 投 资 放 在 了 首 要 位
置，只要有投资、特别是大
投资，不管什么项目都要，
也不管给什么政策都行。
不然，开发商为什么会屡
屡获得暴利呢？房价又如
何会上涨得这么快呢？

所以，对地方频频推出
“眼球数据”的做法，必须加
以约束和限制。

□谭浩俊(江苏 职员)
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